

RECENSIONES

VERBRAKEN, P.P.: *Les premiers siècles chrétiens (Du Collège Apostolique à l'Empire Carolingien)* - Ed. du Cerf, París, 1984 - 220 p.

Se nos ofrece una muy buena síntesis de historia de la Iglesia en el período encuadrado en los alcances del subtítulo. Síntesis que se caracteriza por estar lograda, ordenada, no por el principio de la acumulación de datos sino por tomar el hilo conductor de la expansión, desarrollo y dificultades de la Iglesia. En la Introducción (pág. 11) se nos señala cuál es ese hilo: *estudiar el pasado de la Iglesia en vistas a la Iglesia de hoy para mejor comprenderla y para mejor servirla*. Y, por esto, en conceptos de la misma Intr. (p. 10) se descarta el dato de la simple curiosidad intelectual o la búsqueda de argumentos apolo-géticos. Con tales parámetros se puede llegar a lo medular: *respetando las exigencias de la ciencia histórica* (Intr. p. 9) buscar lo raizal *en la serena seguridad que da la fe cristiana* (id.).

Para fundamentar en nuestra recensión el acierto de este libro tendríamos que abundar en citas. Sirvan como ejemplos: la oportuna aclaración sobre la Iglesia Apostólica (págs. 18-19); la cla-

ridad al explicar los alcances de los distintos Concilios (Cap. II); el interés argumental de los descubrimientos arqueológicos bajo la actual basílica de San Pedro (p. 38); el evidenciar los esfuerzos de los primeros cristianos por mantener intacta la Fe (p. 54); la incidencia del pensamiento filosófico y la actuación de los intelectuales cristianos (Cap. VII); las aclaraciones sobre fechas de la Pascua (p. 91); la dependencia y expansión de las Iglesias particulares (Cap. X); las notas esenciales del monacato (Cap. XII); la situación de la Iglesia en Africa (Cap. XIII); etc. etc.

*María Delia Alonso, o.s.b.
San Antonio (Córdoba)*

CIRILO DE JERUSALEN: *Catequesis* - Tr. del griego: P. Luis H. Rivas - Florida (Bs. As.), Ed. Paulinas, 1985, 314 p.

Nos llega de la Patrología griega una obra del S. IV con desarrollo temático, fundamentación dogmática en las Sagradas Escrituras y metodología de enseñanza tales que le dan total vigencia para una catequesis de adultos bien llevada en este siglo XX.

La señalamos como catequesis para adultos porque las veinticuatro conferencias preparatorias y las cinco mistagógicas se ubican en la tarea catequética de la Iglesia de Jerusalén para la preparación en el Bautismo, Confirmación y Eucaristía, o sea para la iniciación cristiana, en la época en que solamente era accesible al adulto.

Es de notar cómo el tema que centraliza toda la enseñanza es la Fe y, por esa Fe y sólo desde ella, la conversión personal del pecado a la vida de Gracia en la Iglesia. De ahí el importante detenerse en una conferencia para cada artículo del Credo (el del Concilio Ecuménico II de Constantinopla en que el A. participó). El fundamento de toda la enseñanza es: *los divinos misterios no se deben transmitir ni lo más mínimo sin las divinas Escrituras, ni tampoco presentar la enseñanza con argumentos superficiales y con juegos de palabras... Esta salvación en la que creemos no se funda en discusión de argumentos sino en la demostración de la Sagrada Escritura.* (Cat. IV, p. 17, pág. 63).

Al lenguaje sencillo, claro, explicativo se agrega una presentación en párrafos numerados que pautan los distintos momentos de la lectura. La Introducción realizada por el P. Rivas, el traductor, satisface plenamente cualquier inquietud del L. para la mejor comprensión y ubicación de la obra.

Creemos que es un libro que no puede dejar de leer ningún ca-

tequista. Y, quizás, convendría recordar que desde el Bautismo todos, no sólo los que directamente están en la enseñanza catequística, hemos asumido la obligación de la extensión del Reino.

*María Delia Alonso
San Antonio (Córdoba)*

SCAVIA, J.: *100 lecciones de Historia Sagrada*. Bs. As., Ed. Claretiana, 1982, 205 p.

Lo primero que queremos elogiar en este valioso libro es la ilustración de la portada: el Niño Dios recostado en el pesebre, junto a su Madre y S. José, rodeado por los pastores que lo contemplan llenos de admiración y gozo. En verdad este Niño es el centro, el tema de toda la Historia Sagrada, y los personajes que lo rodean nos enseñan con su actitud cuáles son las disposiciones para estudiar con fruto esta Historia.

Este libro está dividido en dos partes: Antiguo Testamento y Nuevo Testamento.

Primera parte: una excelente cita de la Constitución Dei Verbum (n. 15) recuerda la importancia de los libros del A.T. Sigue el relato de la creación del mundo y del hombre, la caída, etc., hasta la historia de los Macabeos. El último capítulo (lección 60) titulado: Expectación del Mesías, constituye un magnífico broche de oro del AT y a la vez, una preparación inmediata al estudio del NT.

Segunda parte: también comienza con una cita alusiva de la Const. Dei Verbum (n. 17). Siguen los relatos de la anunciación y nacimiento del Señor y los principales acontecimientos de su vida hasta su muerte, resurrección y ascensión. Las últimas lecciones tratan sobre Pentecostés y otros capítulos del Libro de los Hechos. Como conclusión, una lección dedicada al último y tan importante libro del NT, el Apocalipsis.

Las numerosas ilustraciones en colores complementan muy bien los correspondientes textos. Igualmente, al final de cada lección, las citas bíblicas ilustrativas y un cuestionario —muy bien preparado— que lleva este significativo título: Para recordar y meditar.

Felicitemos cordialmente al A. y deseamos que su obra llegue a muchos lectores y los convierta, a ejemplo de los pastores de la portada, en adoradores y testigos de Jesucristo el Hijo de Dios, que por amor a los hombres se hizo Hijo del hombre en las purísimas entrañas de la Virgen María.

*Bernarda Bianchi, osb
Rafaela — Santa Fe*

RUBIO, M: *“Emmanuel”*. Dios con nosotros. Manual de formación bíblica. Bs. As., Ed. Claretiana y Paulinas, 1982, 323 p.

Después de leer la magnífica introducción el lector comprende que puede esperar algo muy bueno, y

que puede beber con plena confianza estas páginas escritas a la luz del magisterio de la Iglesia. Ciertamente su esperanza no queda defraudada.

El libro consta de cuatro grandes secciones (1. La fe de un pueblo; 2. El libro de un pueblo; 3. Historia de la salvación; 4. Los grandes acontecimientos), divididas en capítulos, cada cual con su correspondiente cuestionario. Se trata de un estudio sumamente completo, claro, profundo, ordenado y sobre todo, “religioso”. No sólo explica y cita la Sagrada Escritura, sino que orienta poderosamente hacia ella, según la intención del A. “De nada servirá toda explicación que no lleve al lector a acercarse a la Sagrada Escritura, a leerla, a meditarla en actitud de oración personal, a escucharla en el silencio de su corazón...” escribe en la Introducción que, lo repetimos, tiene por sí sola el valor de un libro.

Recomendamos entusiastamente este manual de formación bíblica con la seguridad de que comunicará luz y alegría a los corazones de sus lectores.

*Bernarda Bianchi, osb
Rafaela (Santa Fe)*

GRIBOMONT, J., osb: *Saint Basile, évangile et église (Mélanges)*, Tome II, France, Abb. de Bellefontaine, 1984.

Nos encontramos ante el se-

gundo tomo de una serie de artículos publicados y ahora compilados por temas. El A. muestra el enfoque basileano sobre cuestiones espirituales y ascéticas, y también al Obispo de Cesarea en la historia de la Iglesia, frente a las herejías y también a la incomprensión de la Iglesia de Occidente. Está de más hablar de la seriedad del A. en el tratamiento de cada uno de los temas, lo que hace que este libro sea denso en su exposición, a excepción del último artículo, un poco más ameno, sobre la cita de la RB: "*Sed et Regula s. Patris nostri Basilii*".

Laura C. Kassabchi, *osb*
San Antonio (Córdoba)

La vie de saint Pachôme selon la tradition copte (traducida del copto por Armand VEILLEUX, *osco*). France, Abb. de Bellefontaine, 1984.

Se trata de la traducción francesa de lo que en su momento se publicó en inglés en "Cistercian Studies" nº 45, edición que incluyó la vida griega de San Pacomio. Es un aporte valioso para el conocimiento del origen del cenobitismo. Ya CUADERNOS MONASTICOS se esforzó por difundir el cenobitismo pacomiano en los números 4-5 (Libro de nuestro Padre San Orsio) y 45 (Regla de San Pacomio).

Esta edición nos permite acceder a esta fuente tan importante

del monacato oriental.

Laura C. Kassabchi, *osb*
San Antonio (Córdoba)

HOGG, J. (ed.): *Kartauserregel und Kartauserleben. Internationaler Kongress vom 30. Mai bis 3. Juni 1984. Stift Heiligkreuz*. Salzburg, Institut fuer Anglistik und Amerikanistik. Universitaet Salzburg, 1985. 226 p. (Analecta cartusiana, 113,3).

En pocos años, las publicaciones promovidas y animadas por el Dr. Hogg han extendido considerablemente el campo de los conocimientos sobre la vida cartujana: historia y espiritualidad, documentos y escritos, monografías y congresos, se han ido sucediendo en la riquísima serie: *Analecta cartusiana*. El volumen que presentamos es el texto de ponencias leídas en el Congreso de Heiligkreuz (1984) y reúne 5 contribuciones. M.G. Sergeant estudia las *Cartae* del Capítulo General (1405-1535) y analiza sus manuscritos; G. Jaritz compara la vida claustral y la secular al fin de la Edad Media con el ejemplo de los cartujos, y aporta numerosos testimonios de su vida; L. Grill relata los años que Otto de Freising, el conocido autor cisterciense, pasó en Francia; G. Leoncini, a partir de dos registros de cuentas de la Cartuja florentina, refiere acerca de la vida de esa casa en los siglos

XVII y XVIII; P.J.A. Nissen estudia la biblioteca de la Cartuja de Roermond, en los Países Bajos.

V. Niles

DE GRAUWE, J.: *Historia Cartusiana Belgica*. Salzburg, Institut fuer Anglistik und Amerikanistik. Universitaet Salzburg, 1985. 278 p., ill. (Analeceta Cartusiana, 51).

No existen actualmente cartujas habitadas en Bélgica, pero sí las hubo en su territorio durante la Edad Media. El A., conocido estudioso del tema, ha elaborado esta útil guía que, después de una introducción, bibliografía y una somera historia de la implantación cartujana, describe las categorías de monjes, sus ocupaciones y su formación. En el territorio de la Bélgica hodierna, la primera cartuja se fundó en 1314: Hérinnes, y con ella comienza la enumeración de las 13 casas. De todas ellas hace una breve historia, indica las fuentes de archivo y la bibliografía, señala sus autores y los libros de la biblioteca que se conocen, así como una descripción de lo que se ha conservado de los edificios y su mobiliario, con fotografías. Todas ellas fueron suprimidas durante la reforma josefina (1783), salvo dos, Lieza y Zelem, que no sobrevivieron a la Revolu-

ción francesa.

M. de Elizalde
Luján (Bs. As.)

ALONSO Y ALONSO, P.: *Los Papas hablan a los monjes*, Zamora (España), Ed. Monte Casino, 1980, 363 p.

Don Pedro Alonso y Alonso, Abad de la Abadía de Santo Domingo de Silos, nos brinda en su libro los mensajes de la Voz de la Iglesia dirigidos a la gran familia monástica. Es digno de destacar el trabajo rico y eficaz del P. Alonso en la selección de textos, en su correcta unificación y también, la fidelidad a la hondura doctrinal característica de las personalidades de los papas escogidos: Pío XII, Juan XXIII, Pablo VI, Juan Pablo II.

Los Papas hablan a los monjes es una valiosa recopilación que nos facilita la lectura del Magisterio enseñando, exhortando, exclusivamente a la gran orden benedictina. El lector puede encontrarse y regocijarse con este valioso material ordenado cronológicamente.

María del Carmen G. Lomas, osb
San Antonio (Córdoba)

JUAN CRISOSTOMO: *El Sacerdocio*. Tr. del griego: P. Luis H. Rivas. Florida (Bs. As.) - Ed. Paulinas, 1985, 163 p.

El L. encontrará en esta edi-

ción una correcta traducción del griego del *Tratado sobre el Sacerdocio* y la *Homilía de San Juan Crisóstomo en el día de su ordenación sacerdotal*. Todo este material patristico imponderable se nos acerca en nuestro idioma y en una traducción de un castellano llano y flexible.

En la *Introducción*, también del P. Rivas, se ofrecen los datos que el L. necesita para ubicar al A. en su vida, en sus obras, en su pensamiento, en su espiritualidad. Y todo esto es importante porque, como muy bien se señala en pág. 7, *algunas circunstancias históricas aludidas en el Tratado podrían extrañar al lector moderno*. Es oportuna también esta *Introducción* para entender el recurso, muy posiblemente ficticio, del que se vale el A. para desarrollar el tema de la dignidad sacerdotal con toda amplitud: un desacuerdo entre él y su amigo Basilio a propósito de la elección para la Ordenación. Para entender, por otra parte, la misma teoría del engaño que Juan desarrolla. Para medir el alcance de su comparación entre la vida monástica, hacia la que él tendía, y la vida sacerdotal que su amigo Basilio asume.

Con esta *Introducción* el L. está preparado para leer un excelente *Tratado espiritual* sobre la entrega sacerdotal. Todo Sacerdote encontrará aquí una fuente rica para renovarse en su permanente agradecimiento por la elección del Señor; todo laico comprenderá mejor y, en consecuencia aprenderá

a valorar, los alcances de la entrega y de la dignidad sacerdotal.

María Delia Alonso, osb
San Antonio (Córdoba)

JUAN CRISOSTOMO, San: *La Reconciliación*. Bs. As., Ed. Lumen, 1983, 150 p. (Icthys)
Tr. P. Luis Glinka.

Este libro, por el tema, se hace contribución para el mejor aprovechamiento del Año Santo de la Reconciliación. Si bien el tiempo señalado por la Iglesia ha concluido, el fruto, las inquietudes de crecimiento interior y conversión que debió dejar en cada alma deben prolongarse en permanente renovación a la que este libro, indudablemente, ayuda.

A través de dos libros (*Tratados*) sobre la contrición y la compunción, y cuatro *Homilías* referidas a la misma preocupación san Juan Crisóstomo, con el enfoque característico de los Padres de Oriente, muestra, con sencillez de estilo, los caminos *siempre abiertos* por la misericordia del Señor para que el alma se reconcilie y se encuentre con El. Un libro para invitar a no dejarse estar porque el Juez es un Padre que espera y salva. Por eso, un libro que deja paz. Paz de Dios. Y así se irradia y construye el Reino. "No seamos descuidados y no perdamos de vista nuestra salvación, mientras tenemos a nuestra disposición el infinito mar de la

misericordia del Señor del universo, dispuesto a cambiar su actitud con referencia a nuestras culpas”.

Un libro de san Juan Crisóstomo no necesita recomendación. Sí, acaso, dejar constancia de que, por su estilo, está al alcance de todo L. Y que, para todos, será palabra que conduce a una mejor relación con el Señor.

*Ma. Delia Alonso, osb
San Antonio (Córdoba)*

KING, P.: *The Finances of the Cistercian Order in the XIVth Century*. Kalamazoo, Mich., Cistercian Publications, 1985. 234 p., 1 pl. (Cistercian Studies, 85).

A su modo, los libros de cuentas nos ofrecen una visión de la vida cotidiana de los monasterios y hasta de una Orden, y eso es lo que resulta de los registros conservados de la Abadía del Císter. Complementando ese material con documentación de otros archivos, el A. estudia las finanzas de la Orden Cisterciense en el siglo XIV, en particular las referentes al Capítulo General. Estudio especializado, rico en detalles, y por eso árido para el no entendido, pero interesante para el conocimiento de las rentas de la Orden, los aportes de los monasterios y las colectas que se hacían en circunstancias especiales. Es notable, aunque no sorprendente, la incidencia de la situación general de la Iglesia y de

las naciones en la recaudación y las expensas.

V. Niles

GUARDINI, R.: *El Via Crucis de Nuestro Señor y Salvador Jesucristo*. Bs. As., Libr. Emmanuel, 1984, 64 p. - Tr. del alemán: J.A. Quarracino.

Como su nombre lo indica el libro guía al L. en el seguimiento del Señor por las catorce estaciones del Via-Crucis.

En un Prólogo se ilustra sobre el nacimiento y difusión de esta devoción popular y se invita a agotar su riqueza espiritual: “El Via Crucis siempre dice algo al que lo reza”. “Esta devoción tiene ante todo dos cosas para decirnos. En primer lugar, nos enseña a sentir verdadera compasión por lo que el Señor sufrió... En segundo lugar, el Via Crucis es escuela de superación y vencimiento de sí mismo... En este librito se acentúa particularmente este segundo aspecto” (p. 9-10).

Bajo este enfoque transcurren las breves y profundas catorce meditaciones (más dos reflexiones como “preparación” y “conclusión”) en el estilo al que ya nos tiene acostumbrados el A. quien apunta siempre a provocar en el L. un adentrarse en sí mismo para encontrarse con el Señor (recordemos su libro “El Señor”) y, desde ese encuentro, vivir distinto lo cotidiano:

en Dios. "Enséñame a reconocer que toda nuestra vida terrenal es un continuo volver a levantarse, un comenzar siempre fresco y renovado", p. 44, IX Est.; "quiero pensar en lo que me has dicho hoy y obrar en consecuencia", (p. 63, reflexión final).

"Meditaciones... que no han perdido nada de su actualidad incluso después de diez años de elaboradas" (p. 14). Tal el valor del libro que no podemos menos que recomendar a todo L. al que llega en muy buena y manual presentación editorial.

*María Delia Alonso, osb
San Antonio (Córdoba)*

DIEHL, L.E.: *Todo se ha cumplido. Rosarios y Rogativas para rezar y meditar el Evangelio*. Bs. As., Ed. Guadalupe, 1984, 111 p.

Recomendamos este pequeño libro para la pastoral popular. Trae sugerencias muy buenas, bíblicas o creadas por el autor para alimentar a los fieles. Oraciones para varias necesidades. Un buen índice y una buena lista de los textos escriturísticos empleados. El lenguaje tiene una modalidad popular y familiar.

*Hna. María Rosa de Nevares
Santa Escolástica*

ROOS, J.: *Vivió en Nazaret*. Bs. As., Ed. Paulinas, 1984, 100 pp.

Mucho se ha escrito sobre la vida oculta de Cristo. Sin embargo, el silencio que guardan los evangelios al respecto son para Roos una invitación fecunda y permanente a penetrar y contemplar profundamente el misterio de nuestra salvación.

Desde esta perspectiva, al A. le preocupa la familia —que puede ser la Comunidad o simplemente un miembro de la familia humana—, su camino, su orientación, su modelo fundamental de Nazaret. Haciendo pie en el dato bíblico, la arqueología, la significación salutarífica del "pago" de Jesús, María y José, el A. destaca su importancia significativa para Juan Pablo II y Pablo VI, proyectándose al tercer milenio.

*Eduardo Gowland, ocsa
Azul (Bs. As.)*

PRONZATO, A.: *Un cristiano comienza a leer el Evangelio de Marcos* — Tomó II — Salamanca (España) — Ed. Sígueme, 1983, 332 p. - Trad. del ital.: José Luis Sandoval.

Tuvimos oportunidad ("C.M." N° 64, p. 129) de referirnos al primer tomo de esta obra. Y lo hacíamos ponderativamente señalando la clara intención del A. de provocar una conversión en el L. por su per-

sonal elaboración de lo que leía; conversión hacia Dios partiendo de la reflexión de la Verdad de Dios. Este segundo tomo —el tercero y último ya anunciado aún no lo hemos recibido, tercer tomo al que el A. mismo se ve sorprendido de llegar porque Marcos “reserva continuas sorpresas. Cree uno que es suficiente rasparlo con las uñas y te encuentras, sin darte cuenta, a miles de metros de profundidad, porque sale una riqueza insospechada”, T. II, p. 7— en nada cambia la opinión dada en aquella recensión y sí abona, con nuevos argumentos, todo lo positivo que el libro ofrece.

En este tomo se sigue la misma metodología: 1) transcripción del texto evangélico; 2) enmarcación del episodio con referencias aclaratorias sin afán de erudición; 3) un sub-título, “Provocaciones”, para poner al L. en la necesidad de entender a Dios como El buscó ser entendido; 4) otro más, “Confrontaciones”, para que otros autores, otros textos, ayuden a la comprensión.

Quizás a muchos —¿y por qué no a todos?— lectores les haga bien ser “provocados” desde el Evangelio con reflexiones como: “(Jesús) ha indicado un camino. Pero yo espero que tenga uno de reserva para mí, destinado a los que tienen miedo de no ser capaces; un atajo que evite el punto escabroso, aquel “paso” peligroso, aquel encuentro desagradable” (p. 38). O: “Escuchadlo. Auténtico discípulo es el que sa-

be lo que dice el Maestro” (p. 54). “Demasiados cristianos prefieren ir a buscar a Dios en su casa, más bien que dejarse encontrar por él en la propia habitación miserable. Prefieren permanecer de rodillas por un cierto tiempo y después, una vez que se han levantado, hacer su vida sin el riesgo de encontrárselo cerca a cada momento” (p. 56). “El sabe lo que dice... Quizá por esto me molesta” (p. 56).

Hemos citado ex-profeso páginas muy cercanas de textos para mostrar que en *toda* página, prácticamente, hay una “provocación” —o varias “provocaciones”— que vale la pena se tenga en cuenta. Para cambiar. Desdê Dios.

*María Delia Alonso, osb
San Antonio (Córdoba)*

HUME, Cardenal Basil, *Ser un peregrino*. Salamanca (España), 1984, 231 p.

Después de su notable “A la búsqueda de Dios”, el primado católico de Inglaterra nos regala este segundo libro de espiritualidad. Si el primero llevaba el sello monástico más bien en los temas que trataba, propios de un monje y abad, este segundo aparentemente no revela tal cosa, por dirigirse a una feligresía más amplia, propia de una catedral y más aún de toda una nación. Estos “apuntes espirituales”, como los define el propio autor, tratan de los aspectos

más variados de la vida cristiana, enfocada como una peregrinación (el hombre es un peregrino, Dios como peregrino, el secreto del peregrino, las tareas del peregrino, el fin del peregrino), pero el acento de un auténtico, profundo y noble hijo de san Benito se "traiciona" en cada capítulo. La obra podría ser ideal como lectura comunitaria antes de Completas.

Como tropiezo de lectura anotaremos la molesta tendencia de la editorial Sígueme de adoptar la minúscula para sustantivos tan destacadamente propios como "Iglesia", "Papa", "Antiguo y Nuevo Testamento". En cambio usa correctamente, p. ej., "Escritura".

*Mauro Matthei, osb
Lliu-Lliu (Chile)*

TUÑI VANCELIS, J.: *"El testimonio del evangelio de Juan. Introducción al estudio del cuarto evangelio.* Salamanca (España), Ed. Sígueme, 1983, 232 p.

Sin pretender ser una obra de investigación, se trata de una excelente presentación de las conclusiones más válidas de la exégesis joánica de los últimos decenios para el público hispanoparlante. Como es tradicional se contrapone el cuarto evangelio a los sinópticos en cuanto a su visión teológica, su lenguaje, sus indicaciones cronológicas y topográficas y su método de composición.

Pasando ya al estudio del evangelio mismo, el autor procede en dos etapas: La primera consiste en el estudio del evangelio en su proceso de formación progresiva (narraciones de los gestos extraordinarios de Jesús; diálogos y discusiones; relato de la pasión); la segunda se centra en el tema capital del evangelio, que es "revelación y fe o incredulidad" (aquí tres acápites: identidad de Jesús, relación con el Padre y con el Paráclito, los hombres que creen y los que no creen).

El libro ofrece la base de una comprensión sencilla y al mismo tiempo documentada del cuarto evangelio. Cada capítulo es completado por la respectiva bibliografía. Obra eminentemente didáctica.

*Mauro Matthei, osb
Lliu-Lliu (Chile)*

LIBROS RÉCIBIDOS

- AGUSTIN, San: *Confesiones*. Traducción: Antonio BRAMBILLA Z. Introducciones: P. Gustavo VIETTI. Bs. As., Ed. Paulinas, 1986, 328 p. (Orígenes cristianos).
- ALDUNATE, C.: *La oración carismática*. Bs. As., Ed. Paulinas, 1986, 78 p. (Plenitud, 6).
- Analecta Cartusiana 51: *Historia Cartusiana Belgica*. Salzburg (Austria) Institut für Anglistik und Amerikanistik, 1985.
- BARAZZUTTI, L.: *¿Unidos para siempre?* Nuevas perspectivas sobre el matrimonio. Bs. As., Ed. Guadalupe, 1985, 102 p.
- BENETTI, S.: *Caminando por el desierto*. Cuaresma-Pascua. Ciclo C. Reflexiones y guiones. Bs. As., Ed. Paulinas, Obispaño de Viedma, 1986.
- Una santa tutta romana. Saggi e ricerche nel VI centenario della nascita di Francesca BUSSA dei Ponziani (1384-1984) a cura di Giorgio Picasso*. Siena (Italia), Abbazia di Monte Oliveto Maggiore, 1984, 364 p.
- CABITZA, M.I.: *Un fiore benedettino. Donna M.L. Prosperi*. Pontassieve (Italia), Abbazia S. Maria di Rosano, 1980, 256 p.
- CANAL FEIJOO, B.: *El secreto del Reino de Dios*. Reflexiones sobre las parábolas de Jesús. Bs. As., Ed. Guadalupe, 1985, 128 p.
- CLAIRE d'ASSISE: *Ecrits*. France, Ed. du Cerf, 1985, 254 p. (Sources chrétiennes, 235).
- COMBLIN, J.: *Antropología cristiana*. Tomo 1, Serie III: La liberación en la historia. Bs. As., Ed. Paulinas, 1985, 284 p. (Teología y liberación).
- Congregación para la Doctrina de la Fe: *Instrucción sobre libertad cristiana y liberación*. Bs. As., Ed. Paulinas, 1986, 78 p.
- Los dichos de los Padres del desierto. Colección alfabética de los apotegmas*. Traducción directa del griego e introducción realizadas por Martín de ELIZALDE, osb, abad del Monasterio de San Benito, Luján. Bs. As., Ed. Paulinas, 1986, 270 p. (Orígenes cristianos).
- Encuentro Nacional de Juventud Córdoba'85: *Juventud: Presencia y Desafío*. Bs. As., Ed. Paulinas, 1986, 224 p. (Construir, 19).